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de la commune de Saint-Martin
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Le soleil se lève sur Le Jordil…

Une dernière fois, je m’attable pour 
écrire quelques lignes d’introduction 
au nouveau numéro du Journal de 
notre commune.
C’est la saison des migrations. Les 
oiseaux se déplacent parfois sur de 
grandes distances, souvent pour re-
trouver leur lieu d’origine et un envi-
ronnement favorable.
En ce moment, je fais l’oiseau mi-
grateur : je vais m’envoler vers de 
nouveaux horizons, comme on dit 
si bien. La bernoise retourne aux 
sources, rejoindre la terre de ses 
ancêtres.

C’est avec un petit pincement au 
cœur, que je vous fais mes adieux 
en tant que responsable de la pe-
tite équipe du Journal. Et j’en profite 
pour faire en sorte que le Journal 
vous parvienne un peu plus tard 
que d’habitude ! Histoire de me faire 
remarquer…
Mais je tiens à garder un lien avec 
« ma » commune d’adoption. Vous 
pourrez donc certainement me lire 
de temps à autre comme « corres-
pondante extérieure ». Je vous en-
verrai peut-être quelques nouvelles 
de la capitale (la vraie !).

J’ai eu un immense plaisir à dévelop-
per ce petit magazine. Son nom est 
faussement évocateur de régularité 
quotidienne, mais il nous permet de 
faire nos deux petits tours par année 
au milieu de « nos » gens et de toutes 
les activités développées dans et 
autour de notre commune. Le som-
maire ci-joint résume parfaitement 
le contenu de ce Journal n°24.

Au plaisir de nos prochains contacts !

Charlotte Fisler
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 LE MOT DU SYNDIC

Du nouveau à Saint-Martin…

Lors de notre assemblée communale de décembre 
2021, je vous ai informé que la Commune a signé un bail 
à loyer avec les propriétaires de la Croix Fédérale et que 
nous allions réouvrir l’épicerie au mois de février 2022.

Après quelques gros imprévus et décisions indépen-
dantes de notre volonté, nous avons dû différer l’ouver-
ture de ce commerce. Mais aujourd’hui, je peux vous 
donner quelques informations quant à la suite des déci-
sions prises par le Conseil.

Après quelques travaux de mise en conformité et de 
rafraichissement, je peux vous annoncer l’ouverture au 
printemps 2022 (la date exacte fera l’objet d’un tout-
ménage en temps voulu) d’un bar à café avec alcool et 
petite restauration, d’une épicerie avec débit de pain et 
boulangerie ainsi que le service postal et collaboration 
avec l’administration communale.

Ces prochaines semaines, nous allons faire les transfor-
mations et aménagements pour ouvrir au plus vite dans 
des locaux accueillants et sympas.

Le Conseil communal souhaite faire revivre le cœur 
du village, redonner un dynamisme au centre de notre 
commune et rendre service aux citoyennes et citoyens 
de nos villages.

Nous allons collaborer avec une nouvelle personne pour 
la gérance de ce commerce et souhaitons pouvoir faire 
profiter à toutes et à tous de cette collaboration et com-
bler un manque que nous avons bien ressenti ces der-
nières semaines.

Je voudrais remercier toutes les personnes qui m’ont 
aidé, qui ont travaillé avec moi et qui m’ont fait confiance 
dans cette aventure.

Je souhaite à toutes nos citoyennes et tous nos citoyens 
du plaisir à revenir et à faire leurs achats dans ce 
commerce.

Je voudrais remercier la personne qui souhaitait collabo-
rer avec la commune mais qui ne peut plus poursuivre 
cette aventure avec nous. Je lui souhaite un prompt et 
total rétablissement afin de pouvoir continuer son ave-
nir professionnel et familial.

Après plusieurs semaines de démarches, je suis content 
aujourd’hui de vous informer que la Commune a trouvé 
une nouvelle gérante en la personne de Magalie Son-
ney-Favre de Grattavache, titulaire d’une patente de ca-
fetier, qui est très motivée à reprendre et à faire revivre 
ces commerces.

Je lui souhaite la bienvenue et une complète collabo-
ration avec le Conseil communal et je suis sûr qu’elle 
obtiendra un très bon accueil de toute la population de 
notre Commune.

Gérard Buchs, Syndic

Administration communale
Place du Village 3
Case postale 4
1609 Saint-Martin
Tél. 021.907.88.73
Fax 021.907.72.64
e-mail : commune@saint-martin-fr.ch

Horaire du secrétariat communal
lundi : 14h00 à 17h00
jeudi : 09h00 à 11h30 
          14h00 à 18h30
 
Horaire de la caisse communale
mardi : 15h00 à 18h00

L’équipe rédactionnelle :

Cédric Borer (CBO)
Maxime Braillard (MB)
Daniel Currat (DC)
Charlotte Fisler (CF)
Sylvie Maillard (SM)
Christine Simac (CS)

Ce journal est avant tout le vôtre.

Nous attendons vos réactions, vos commentaires
et suggestions mais surtout aussi vos contri-
butions diverses pour les numéros suivants !
Donnez-nous des idées de sujet ou de rubrique, 
des filons, des noms de personnes à qui nous 
adresser et qui sait : écrivez vous-même un 
article !

Rien n’est impossible... Tout est à faire !

journal@saint-martin-fr.ch
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NOTRE ÉCOLE 

Présentation de la directrice d’établissement

Janvier 2021, voilà donc plus d’une année qu’entrait en 
fonction notre nouvelle directrice d’établissement pour 
notre cercle scolaire, il était donc grand temps de lui 
consacrer quelques lignes pour la présenter à tous ceux 
qui ne la connaissent pas encore. 

Madame Sylviane Girard a donc repris le poste de direc-
trice d’établissement, assuré jusqu’alors ad-interim par 
Blerta Bunjaku, qui a choisi de laisser son poste pour se 
concentrer sur ses études et sa fonction d’enseignante 
et adjointe à la direction d’un établissement scolaire à 
Châtel-St-Denis.

La Veveyse n’est pas inconnue de Sylviane, car elle est 
née à la porte de notre district à Vaulruz. Domiciliée à 
Sâles encore récemment, elle enseigne encore quelques 
heures au Cycle d’orientation de la Veveyse à Châtel-St-
Denis, son lieu de travail depuis 2003. Elle nous a confié 
il y a quelques temps qu’elle aimerait bien quitter son 
domicile pour trouver un lieu de vie plus nature et venir 
pourquoi pas s’installer près de nos écoles, mais son 
choix s’est porté sur une localité un peu plus éloignée, 
puisqu’elle vient d’emménager à Pont-la-Ville. 

Sylviane a trois grandes filles, deux sont enseignantes 
et la plus jeune est infirmière. Elle a également enseigné 
à l’école primaire pendant 14 ans puis est retournée à 
l’Université à 40 ans pour suivre une formation en ensei-
gnement spécialisé. 

Derrière son œil malicieux, elle se définit comme une 
personne dynamique, franche, ouverte, parfois impa-
tiente et un peu autoritaire… 

Elle aime : 
- Être dans la nature ! Faire du vélo, marcher, pratiquer 

du ski de fond ou de la rando, être sur une terrasse…
- Les jeux de société, avec ses filles ou amies…
- Lire ! Elle confie ne pas se souvenir d’une période de sa 

vie où elle n’a pas eu un livre en route… 
- L’Italie… ses régions et sa cuisine !

Elle n’aime pas :
- La routine dans toutes ses formes…
- Les radins… 
- La malveillance sous toutes ses formes…

Hormis ses heures passées au Cycle d’orientation, Syl-
viane nous décrit avec bienveillance, professionnalisme, 
humour et parfois sous le coup du stress une journée de 
Directrice d’établissement, que ce soit à Porsel ou St-
Martin, temps de présence qu’elle a bien réparti entre 
les 2 sites :

- J’arrive souvent au bureau pour 7h30 et là je reçois les 
enseignants, discute avec eux et règle des questions 
d’organisation. Je fais de même aux récréations, sur le 
temps de midi et après les cours. 

- Une fois dans mon bureau, je traite le courrier et fais 
des téléphones au sujet des élèves, de l’organisation 
de l’école, les relations avec les autorités scolaires et 
les parents. 

- J’essaie de passer aussi souvent que je peux dans les 
classes ou au moins les couloirs pour échanger avec 
les élèves. 

- Quand je trouve un moment, j’essaie de développer 
des projets pour notre école. 

- J’assiste à des réunions avec les collègues directeurs, 
avec le service des ressources… 

- Je suis des formations pour la gestion du personnel, 
les projets du SENOF (Service de l’enseignement obli-
gatoire de langue française) et de la DICS (Direction 
de l’instruction publique, de la culture et du sport) 
pour le maintien et développement de la qualité, les 
évaluations…

- Je quitte le bureau entre 17h et 18h, laissant souvent 
encore des enseignantes dans leurs classes ! 

Durant ses heures de bureau et parfois même en de-
hors, Sylviane assure, comme elle le dit, le lien entre 
l’école et les autorités communales. Parfois, elle vient re-
monter aux communes les souhaits des enseignants et 
les siens. Elle parle de budget, de locaux, de transport, 
d’effectifs scolaires, de fermetures ou d’ouvertures de 
classes… Ces échanges sont souvent signes de longues 
heures de discussions mais son dynamisme, son carac-
tère et ses convictions font que tout se veut constructif 
et évolutif. 

CBO 
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Depuis le mois de septembre 2020, le Chœur-Mixte 
chante sous la direction d’une nouvelle directrice,  
Mme Lucienne Broillet-Page. Elle vit à la Magne et est 
agente pastorale. Déjà enfant, inspirée par la musique, 
Lucienne a chanté aux Marmousets de Fribourg. Elle 
chante aussi aux 4 Saisons de Corminboeuf. Notre di-
rectrice a une longue expérience en direction de chœur, 
puisqu’elle a dirigé un chœur-mixte pendant 15 ans à 
Cottens et 5 ans à La Roche. Elle a aussi créé et dirigé 
un chœur d’enfants pendant 19 ans à La Roche.

Par sa grande connaissance du répertoire choral et 
religieux, elle amène un vent nouveau à notre chœur-
mixte. Malgré toutes les difficultés liées à la pandémie 
pour commencer des répétitions dans des conditions 
agréables et conviviales, Mme Broillet-Page et les 
membres du chœur n’ont jamais baissé les bras. Ainsi 
en décembre 2021, le chœur-mixte a pu donner un 
concert de Noël en collaboration avec la fanfare L’Avenir 
de St-Martin. Sur l’idée originale de notre directrice, une 
colombe a survolé la Terre pour apporter la paix et l’es-
prit de Noël avec des chants et la musique de la fanfare.

Selon l’émission CQFD, de la Radio Télévision Suisse, 
diffusée sur «la 1ère» le 25 janvier 2022, le chant est 
bon pour la santé, en apportant un bénéfice notoire du 
point de vue physique (cardio-vasculaire, respiratoire). Il 
améliore la mémoire et surtout produit de la dopamine, 
hormone du plaisir. C’est une activité sociale par excel-
lence, car en chantant en chœur, le groupe devient un et 
notre voix devient celle des autres et celle des autres de-
vient la nôtre. Les cerveaux des uns et des autres vont 
s’accorder et être sur la même longueur d’ondes pour 
ne faire plus qu’un seul groupe uni animé des mêmes 
émotions.

Alors pourquoi se priver de tels bienfaits pour notre 
santé ? N’hésitez plus à venir rejoindre les rangs de 
notre chœur. Nul besoin d’être un mélomane averti, c’est 
chaleureusement que nous vous accueillerons, vous et 
votre voix de ténor, d’alto, de basse ou de soprano. En 
plus d’animer 2 messes par mois, nous préparons des 
concerts profanes. Le prochain aura d’ailleurs lieu le  
11 juin 2022, rejoint par le Chœur Plein Vent dirigé par 
Catherine Débois.

On vous dit à bientôt.

 LA VIE ASSOCIATIVE

Une nouvelle directrice au Chœur-Mixte

L’amitié est ce qui lie les chanteurs et chanteuses. Ainsi, 
c’est avec plaisir que tout le monde vient aux répéti-
tions du mercredi soir. Riche d’une grande expérience 
de chanteuse, notre directrice apporte au chœur son 
énergie communicative. Son dynamisme et sa bonne 
humeur donnent envie de chanter avec entrain.

On dit que chanter ensemble renforce le lien social et il 
n’y a rien de plus vrai. En plus de chanter, nous organi-
sons également des sorties, comme en automne 2021 
à Lucerne, un souper annuel et des verrées qui conso-
lident l’amitié entre les chanteurs et chanteuses.
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LA VIE ASSOCIATIVE 

Le Giron des Musiques de la Veveyse

Jeudi 19 mai :

• Grand loto en cantine chauffée
• Ouverture de la tonnelle 

Vendredi 20 mai : 

• Concours des solistes
• Apéritif des sponsors
• Repas-Spectacle avec VOXSET (en cantine et sur 

inscription)
• Bal pour tous après le concert

Samedi 21 mai :

• Suite du concours des solistes et remise des prix
• Journée et repas des ressortissants & villageois (repas 

sur inscription), avec animations pour les enfants
• Concours en salle des fanfares (sous réserve, selon les 

mesures sanitaires)
• Prestations en cantine des fanfares
• Concert de Gala (entrée gratuite)
• Bal

Dimanche 22 mai :

• Concours de marche
• Banquet et partie officielle
• Prestations en cantine des fanfares
• Animations sur la place de fête

Durant toute la fête :

• Restauration à la cantine et au snack
• Bar à vin et tonnelle sur la place de fête

Pour mener à bien cette fête, nous aurons naturellement 
besoin de nombreux bénévoles. N’hésitez pas à vous 
manifester en vous inscrivant via notre site internet : 
www.st-martin2022.ch

Après quatre années sans giron en Veveyse, c’est un 
évènement que la population, musicienne ou non, se 
réjouit de retrouver. « + que la musique », le thème de 
la fête, ne pouvait pas être plus approprié. Ce giron aux 
couleurs particulières sera bien évidemment un évène-
ment musical, mais sera surtout l’occasion tant atten-
due des retrouvailles, du plaisir de faire la fête et, tout 
simplement, de (re)vivre !
Toutes les informations sur notre site internet :
www.st-martin2022.ch

MB

Initialement prévu en 2021, le 71e Giron des Musiques de la Veveyse prendra ses quartiers au centre du village le  
4e week-end de mai 2022. La fanfare paroissiale l’Avenir et le comité d’organisation du giron, présidé par  
M. John Vuagniaux, ont le plaisir de vous le présenter en quelques lignes.
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 LA PAGE VERTE

Une aventure d’un jour, qui se poursuit toujours…
Comment ça marche ?

Tout d’abord, le propriétaire doit se mettre d’accord avec 
le paysan qui exploite sa terre. 
Facile lorsque c’est un ami ! 
Ensuite il contacte Pro Natura Suisse. 
Pro Natura a un super projet de biodiversité en milieu 
rural. Et quand on habite aux Grands Prés, on est vrai-
ment dans la campagne.
Un biologiste suit alors le dossier : 
• Il rencontre les propriétaires et l’exploitant.
• Il explique toutes les implications du projet :
 – Il y a des bénéfices financiers pour l’exploitant – des 
  subventions liées à ce qui devient une zone d’exploi-
  tation extensive (moins de fauches et pas de
  fumures).
 – Il y a des avantages pour la diversité biologique sur
  le terrain. 
Quand tout est mis au point, on passe 
• au choix des arbres et des buissons 
• à la commande (par le biologiste). 
Le Services des Forêts et de la Nature du canton (section 
Nature et Paysage) propose même un soutien financier.

Mais alors, comment on plante tout ça ?

Pascal est toujours prêt à mener ses élèves dans une 
aventure hors les murs.
Là ça tombe bien, l’activité est idéale pour lier les thé-
matiques vues en classes avec le réel et le concret.
Les Grands Prés accueillent la joyeuse troupe un mer-
credi matin bien frisquet et un peu brumeux. 

Bienvenue dans le monde de la biodiversité

Le mercredi 23 novembre, nous, la classe de 7-8H de la commune de St-Martin, sommes allés planter une haie chez 
la famille Fisler au Jordil.

Tout d’abord, le biologiste Grégoire Schaub nous a donné quelques noms des animaux à qui la haie servira, soit 
comme refuge, soit comme ressource alimentaire. Ensuite, nous avons dû faire 250 trous pour ensuite y planter des 
arbustes. Vers 10h, Mme Fisler nous a invités à boire un thé chaud ainsi que pour manger des petits pains et des 
branches de chocolat. Après s’être reposés, nous avons creusé de grands trous d’un mètre sur un mètre d’une pro-
fondeur de cinquante centimètres pour y planter des arbres fruitiers. Une fois les trous creusés, nous sommes allés 
planter les arbustes. Il y avait une bonne quinzaine de sortes : des épineux, des feuillus… Nous nous sommes mis par 
deux. Un élève tenait la plante et l’autre recouvrait les racines de terre. 

Cette leçon en plein air était très instructive et marrante. Nous avons beaucoup appris sur la biodiversité et, même 
avec ce froid hivernal, nous nous sommes bien amusés.

Maya, Roxane et Clara  

hayho ! hayho ! je rentre du boulot !
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LA PAGE VERTE 

Mais quelle chance, nous sommes à la mi-novembre 
mais point encore de neige.
La terre est facile à creuser. 
On n’aurait quand même jamais pensé que les 250 ja-
lons posés la veille ne seraient plus visibles dès le milieu 
de la matinée !! La petite quinzaine de jeunes que vous 
êtes forme une force de travail redoutable et enthou-
siaste, bravo !

En fin de journée, il n’y a plus qu’à admirer (avec fierté !) 
le travail accompli et prendre un bon bain chaud (ou une 
douche, c’est plus écologique) pour apaiser le froid et les 
courbatures…

Nous nous réjouissons de voir évoluer cette haie ainsi 
que le verger. 

Comme chacun le sait, il n’y aura bien sûr pas que le 
plaisir des yeux : l’entretien de ces zones nous fera re-
trousser les manches régulièrement chaque année. 

Mais quels cadeaux la nature nous réservera aussi du-
rant les longues années à venir !

Merci la vie ! 
CF
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L’eau, d’où vient-elle ? 

Notre eau vient de deux sources, la principale située 
dans la vallée de la Jogne près de Charmey à 880 m, 
l’autre en-dessus de Grandvillars à 1040 m. L’eau des-
cend par gravité jusqu’à la station de pompage du Dally 
à Vuadens à 811 m. Puis elle monte vers la deuxième 
station de pompage à la croisée de Sâles à 865 m, pour 
continuer jusqu’au réservoir des Ecasseys de 2000 
mètres cube à 950 m pour, en finale, être distribuée 
jusqu’à Saint-Martin via Le Crêt. 

Nous avons une grande chance d’avoir de l’eau en 
abondance et suffisamment pure pour ne pas avoir 
besoin d’être traitée. Les villes, elles, s’approvisionnent 
en filtrant l’eau des lacs et, durant les inondations de 
l’été 2021, elles ont fait face à des contaminations : 
les stations d’épurations n’avaient plus la capacité de 
filtrer les eaux usées. À ceci s’ajoute depuis quelques 
années la prolifération de la moule quagga. Ce mol-
lusque s’amasse autour des canalisations de pom-
page, en diminue le débit et peut aussi provoquer des 
contaminations.

Économiser l’eau va devenir aussi un objectif 2050

Considérant l’augmentation constante de la population, 
il faut se rendre à l’évidence : l’approvisionnement en 
eau potable au niveau national va devenir de plus en 
plus difficile ! Une prise de conscience pour économiser 
l’eau doit se développer. 

Voici quelques conseils simples pour des bâtiments 
existants : 

• Utiliser l’eau de pluie pour arroser les jardins. Il 
existe des réservoirs à monter le long des conduites 
d’écoulement. Une ancienne fosse septique peut 
aussi faire office de réservoir, il faut simplement ins-
taller une pompe immergée. 

• Installer des chasses d’eau à 2 boutons : le grand 
bouton offre un débit qui se situe entre 6 et 10 litres 
et le second bouton ne libère que la moitié du vo-
lume disponible, c’est-à-dire entre 3 et 5 litres.

• Prendre une douche (30-40 l) plutôt qu’un bain 
(100-120 l). Il faut bien sûr ne pas faire durer la 
douche inutilement !

• Installer un pommeau de douche économique.

 LE SAINT-MARTIN DE DEMAIN

Objectifs 2050 – Actions locales pour le climat 
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A l’avenir il n’est pas impossible que les nouveaux 
bâtiments utilisent l’eau de pluie après filtrage pour la 
consommation, le lavage et l’arrosage puis la décante 
et la rejette dans les eaux claires, ceci combiné avec 
l’usage de toilettes sèches. Un prototype de maison 
de ce genre existe à La Tour-de-Peilz (maison Guisan) 
depuis une vingtaine d’années mais reste une solution 
complexe à exploiter et coûteuse à mettre en place.

Toutefois, espérons que des solutions hybrides pour 
l’usage de l’eau potable du réseau et de l’eau de pluie 
se standardisent, deviennent réglementées, soient plus 
abordables et éventuellement subventionnées dans un 
avenir proche.

DC

Source : Réseau AVGG : www.avgg.ch
Maison Guisan : www.cledesol-fog.ch

LE SAINT-MARTIN DE DEMAIN 

 – L’utilisation de l’eau
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Institut de Beauté
Onglerie

""  TTooPP  HHaarrmmoonniiEE  ""

Mireille Favre
Esthéticienne & styliste ongulaire

  Rue des Courtes Poses 32
  1609 St-Martin

      GUINOT

' 079 776 89 33

 LES ANNONCES

Faites de nous votre 
banque principale: toute 
la région vous en sera 
reconnaissante.
En tant que sociétaire Raiffeisen, vous êtes non seulement  
client mais aussi copropriétaire de votre banque. Et si vous 
faites de Raiffeisen votre banque principale, vous bénéficiez de 
services et d’avantages de première qualité et vous soutenez 
votre région.

Fixez
maintenant

un entretien  

conseil.

Kurze Seite/20 = Rand (7mm)

6x Rand = Logobreite (42mm)

Störer mind. 4x Rand (28mm)
0.5x Rand = Störerrand (3.5mm)

Textboxränder:
o/r/l 1.5x Rand (10.5mm), 
u 2x Rand (14mm)

Claim oder URL unten angeschlagen
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La troisième édition du marché de 
Noël s’est tenue le 11 décembre de 
10 h à 18 h dans la salle de sport de 
Saint-Martin.

C’est avec beaucoup de plaisir et 
d’enthousiasme que l’équipe d’orga-
nisation de ce marché a pu le re-
mettre sur pied en décembre 2021, 
ceci malgré la situation sanitaire 
toujours compliquée.

Une vingtaine d’exposants ont ré-
pondu présents lors de cette mani-
festation qui a permis à la population 
de vivre des moments de retrou-
vaille, de partage et de découvertes.

Devant la salle polyvalente il était 
possible d’acheter son sapin de Noël 
vendu par la Commune, le bénéfice 
de cette vente étant versé aux Car-
tons du Cœur. Egalement en exté-
rieur, le Garage Vial, qui fêtait son 
15e anniversaire, a offert café, vin et 
thé chaud.

A l’intérieur, les stands étaient prin-
cipalement tenus par des artisans 
de la région, ceux-ci allant du tricot 
à la confection de bijoux en passant 
par la calligraphie.

Une tombola a été organisée, 
chaque exposant mettant à dispo-
sition un lot. Nous avons également 
pu compter sur le soutien de spon-
sors pour les lots. Le bénéfice de 
cette tombola a été versé aux Car-
tons du Cœur.

Durant toute la durée du marché, les 
enfants ont pu participer à des ani-
mations: Mme Danielle Helmstetter 

LA VIE ASSOCIATIVE 

Le marché de Noël 2021

de l’Atelier-Jeux de Besencens a 
tenu un atelier de bricolage et Mme 
Billod a conté des histoires devant 
un public attentif.

C’est la fanfare qui s’est occupée de 
tenir la buvette et elle a proposé des 
crêpes et des sandwichs afin de se 
restaurer.

Nous tenons à remercier la popula-
tion qui a répondu présent, malgré 
l’obligation de présenter un pass 
covid. Ce marché de Noël a été une 
réussite !

SM
pour l’équipe d’organisation
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Rémy Siegenthaler

L’Ennomos illustre (Selenia tetralunaria)   GéomètresPetit Paon de Nuit mâle (Saturnia Pavonia) Bombyx

Près de chez nous

En ces temps troublés où il est devenu difficile de voyager aux quatre coins du monde, profitons-en pour découvrir 
les merveilles de notre environnement proche. En effet de nombreuses espèces d’animaux, d’insectes, de plantes  
prospèrent sur le territoire de notre commune sans que nous nous en doutions. Pourtant, il suffit parfois d’un œil 
attentif ou d’un guide inspiré pour apercevoir cette beauté insoupçonnée. Nous vous dévoilons ainsi la passion de 
Rémy Siegenthaler, une passion d’autant plus mystérieuse qu’elle se déroule de nuit… mais dont il vous fera surement 
profiter, si vous le lui demandez ! CS

Une passion – les papillons

J’ai débuté sérieusement la photographie en 1981, 
lorsque j’ai emprunté un appareil photo à celle qui est 
devenue mon épouse… Souvent en montagne, obser-
ver les bouquetins, les chamois ou les marmottes m’a 
permis de découvrir une grande diversité de fleurs pol-
linisées par de nombreuses espèces d’insectes et de 
papillons multicolores. 

Le matériel photographique ayant évolué, j’ai acquis des 
techniques qui me permettent de saisir des papillons 
de jour en mouvement, donc en plein vol. J’ai aussi fait 
la connaissance de Paul-André qui est devenu un ami 
avec lequel, depuis plus de dix ans, nous partageons 
des soirées à attirer les papillons de nuit afin de les 
immortaliser sur nos photographies. Ainsi après avoir 
posé pour nous, tous les papillons repartent vivants.

Nous commençons nos observations en plaine dès la 
mi-mars jusqu’en octobre, selon la météo et les lunai-
sons. Nous avons également étudié la migration des 
papillons jusqu’à 3000m d’altitude au col des Gentianes 
en dessus de Verbier.

Au fil des années, nous avons constaté une nette dimi-
nution des insectes, bien que cela varie d’une région à 
l’autre. Cette perte provient essentiellement d’une agri-
culture intensive, d’un bétonnage irrationnel qui sup-
prime les espaces verts et du manque de friches, ces 
zones laissées à la nature qui favorisent la biodiversité.
En Suisse, on dénombre actuellement 212 espèces de 
papillons de jour et environ 3500 espèces de papillons 
de nuit, dont les familles les plus communes sont les 
Bombyx, les Géomètres, les Noctuelles, les Ptérophores 
et les Pyrales.

Pour des raisons professionnelles le classement et le 
tri de ces photographies, ce qui prend énormément de 
temps, a été mis entre parenthèses. Mais maintenant 
que je vis à Saint-Martin, j’ai enfin pu m’y consacrer un 
peu plus, identifier puis imprimer une toute petite partie 
des papillons vivant ou passant par chez nous et remplir 
de nombreux classeurs de mes photographies.

Par curiosité et passion, j’avais aussi envie de savoir 
quels sont les papillons que j’allais trouver ici chez moi 
à Saint-Martin. Ni une ni deux, j’ai sorti mon matériel 
photographique à plusieurs reprises et j’ai eu plus de 
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Henri Sonney - 90 ans

L’Ecaille martre ou La Hérissonne (Arctia caja)  Noctuelles Pyrale de l’ortie (Anania hortulata)  Pyrales

Monsieur Henri Sonney est né le 7 décembre 1931 
dans la famille d’Ernest et Lucie Sonney-Jaccoud, il est 
le frère aîné de 2 sœurs.

Henri passe son enfance et fait ses écoles et sa vie dans 
le village de Saint-Martin.

Il a travaillé en premier lieu comme agriculteur, mais le 
domaine devenant trop petit, il est contraint de chan-
ger d’orientation professionnelle et après sa formation, 
devient facteur à Fiaugères.

A côté de cela, il assume plusieurs fonctions à la Com-
mune de Saint-Martin : secrétaire communal pendant 
de très nombreuses années, peseur de lait pour la socié-
té de laiterie de Saint-Martin et agent pour la délivrance 
des cartes de contrôle pour la régie des alcools.

Mais il du se résigner, une nouvelle fois, à changer de 
travail et fut engagé chez Diversal, pour finir sa car-
rière professionnelle au sein de l’entreprise Rosselet à 
Châtel-St-Denis.

A l’âge de 25 ans, il rencontre Jeannette Genoud du Jor-
dil et c’est en 1956 qu’ils se marièrent et eurent 2 filles 
et 2 garçons.

Au fil des décennies, la famille s’agrandit de 10 petits-
enfants et 7 arrières petits-enfants.

C’est en 2013, que notre nonagénaire a l’immense 
chagrin de perdre son épouse Jeanette et une  
nouvelle épreuve arrive en 2018 avec le décès de sa fille  
Anne-Lyse. Des étapes pas très faciles qu’il supporte 
néanmoins avec courage.

C’est avec grand plaisir qu’une délégation du 
Conseil communal de Saint-Martin est venue visiter  
Henri Sonney le 16 décembre 2021 pour lui adresser 
ses meilleurs vœux pour son 90e anniversaire.

200 visiteurs durant une seule nuit, principalement des 
noctuelles, des pyrales et quelques géomètres. Comme 
quoi, il n’y a pas besoin de courir la planète pour décou-
vrir des merveilles, il suffit de regarder près de chez soi…

Rémy Siegenthaler
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Le livre historique sur Saint-Martin FR est en vente à l’administration 
communale au prix de CHF 70.-
Possibilité d’envoi avec frais de ports en plus

Assemblée communale 

du 14 décembre 2021

Budget de fonctionnement

Total des charges : CHF 4’362’998.50
Total des revenus : CHF 4’125’360.00
Excédent de charges de CHF 237’638.50

Budget d’investissements

Total des charges : CHF 460’000.00
Total des revenus : CHF 0.00
Excédent de charges de CHF 460’000.00

Approuvés : Crédit d’étude réfection partie ancienne de 
l’école, aménagement de la place du village de Saint-
Martin, canalisation « Champ Riond » protection des 
eaux claires et usées, changement des compteurs d’eau 
et nouveau columbarium.
Reports : Remplacements des jeux existants ; école et 
village, crédit d’étude centrale de chauffe.

Modifications de statuts approuvés : Status de la Région 
Glâne-Veveyse (RGV), statuts de l’Association des Com-
mune de la Veveyse (ACV), statuts du Réseau Santé et 
Social de la Veveyse (RSSV), Statuts de l’Association 
des communes pour l’école du cycle d’orientation de la 
Veveyse (ASSCOV).

Modifications de règlements approuvés : Règlement 
relatif à la distribution d’eau potable, règlement du 
cimetière.

Divers : Gisèle et Jean-Louis Aebischer sont entrés au 
service de la commune de Saint-Martin le 1er novembre 
2001. Déjà 20 ans... Employé communal c’est un travail 
très varié, pas toujours facile. La commune les remer-
cie pour l’excellent travail fourni durant tout ce temps et 
remercie tout particulièrement Jean-Louis qui, pour des 
raisons de santé, a dû cesser son activité communale. 

Infos diverses

Bâtiment de la Croix Fédérale à Saint-Martin

Le Conseil communal a pris la décision de devenir lo-
cataire d’une partie des locaux du rez-de-chaussée du 
bâtiment de la Croix Fédérale pour ouvrir une épicerie, 
un bar à café ainsi que réintroduire le service de la Poste 
et tous les services qui étaient en place jusqu’à la ferme-
ture. La future ouverture de ces locaux est prévue si tout 
va bien dans le courant de ce printemps.

Canalisations eaux usées

En 2021, la commune a dû intervenir plusieurs fois sur 
des canalisations des eaux usées bouchées et égale-
ment sur des stations de pompage en panne. Suite à di-
vers curages, il a été trouvé plusieurs sortes de déchets 
qui n’ont rien à faire dans les canalisations, comme par 
exemple, des plastiques, de l’huile de friture, du sagex, 
des coquilles d’huîtres, des objets métalliques tels que 
couteaux et surtout des lingettes biodégradables ou 
non qui s’accumulent et bouchent les canalisations. 
Tous ces produits n’ont rien à faire dans les toilettes ! 
Merci d’avoir de la discipline et du respect pour ces 
infrastructures car chaque intervention est considérée 
comme une pollution.

Vente de sapins

La traditionnelle vente des sapins de Noël pour cette 
année 2021 a été réalisée une nouvelle fois pour le 
compte des Cartons du Cœur dans le cadre du marché 
de Noël. Cette vente a permis de récolter la somme de 
CHF 139.90. Le montant arrondi à CHF 300.00 a été 
versé en faveur de cette association par la commune. 

Le Journal

Votre journal que vous tenez dans vos mains a évolué 
graphiquement il y a quelques numéros et dès la pro-
chaine édition, c’est l’équipe rédactionnelle qui évolue 
avec le départ de notre rédactrice en chef, Charlotte  
Fisler quitte la commune pour explorer de nouvelles 
contrées et Christine Simac-Schweizer reprend le  
flambeau. Charlotte garde un œil sur Le Journal et sa 
rubrique en patois et proposera de temps à autre des 
articles de notre région vue de l’extérieur. Un grand 
merci à Charlotte d’avoir porté Le Journal durant 12 ans 
et merci à Christine de reprendre ce poste de rédactrice 
en chef.

CBO
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Méli è Pankouè – 7

e

 épisode

Un beau dimanche de printemps. Les gens de Taraban 
sont allés à la messe et à Vêpres. Maintenant, deux 
tables jouent au binocle chez Derbon, au cabaret; ils 
boivent du « petit-gris » qui pique un peu dans la gorge. 
Les autres se sont en allés chez eux.

Pankouè, lui, pour une fois, s’est passé d’aller brail-
ler « pique-binocle ». Il n’est pas au cabaret. Pankouè 
se glisse tout doucement, le long de la petite charrière 
et s’en va en guignotant de ci de là, trouver sa petite 
miette, sa Mélie.

Voici justement qu’il arrive devant la maison. Tout est 
tranquille, la chatte zébrée se lèche sur le tas de bois, un 
petit fil de fumée sort de la « borne », la vieille Nannette 
est en train de faire le café. Pankouè « s’emmanche » le 
long du corridor, écoute un moment et ouvre la porte de 
la chambre. Mélie est assise au coin du fourneau, elle 
passe son temps à ne rien faire.

Pankouè parle de ceci et de cela. Du beau temps et des 
pissenlits qui grandissent, et tout à coup, il invite Mélie 
à faire un tour ensemble le long du bosquet. Mélie s’est 
levée toute contente (bien-aise) et la voilà avec son idiot.
S’il me faut vous redire les raisons que Pankouè à débi-
tées en donnant le bras à sa douce, jamais je n’en vien-
drai à bout. Mais comme il faisait bien beau temps, et 
que la mousse était « bonne chaude », il leur est venu 
l’idée de s’asseoir. Mais la méchante petite sorcière s’est 
arrangée pour faire asseoir son gros benêt sur une four-
milière.  Pankouè lui, soufflait épais. Il était tout mal à 
l’aise. Il tentait de s’approcher, se frotter contre cette jolie 
fille. Pour bien dire, il avait un peu perdu la tête.

Quand ils se sont relevés, Pankouè était « rochet » de 
fourmis. Ses pantalons, sa chemise, ses bas, son col, les 
bras, la nuque, sa moustache grise, tout ça était plein 
de bestioles qui lui couraient dessus. Il en avait partout. 
Mais pas une ne l’a piqué. Il n’a rien senti. Mais, Mélie, le 
soir était très fâchée:

« Sales bêtes, disait-elle à sa mère, elles ne travaillent 
pas le dimanche ! »

Ouna bala demindze dè furi. Lè dzin dè Taraban chon 
jelâ a la Mècha è a Viprè. Ora, duvè trâbyè dzuyon ou 
binokle vê Dêrbon, ou kabarè ; è tsuvon dou piti-gri ke 
pekè on bokenè avô la gardyèta.
Lè j’ôtro chè chon in-d’alâ intye-là.

Pankouè, li, por on yâdzo, ch’è pachâ d’alâ rélâ « pityè-
binokle ». L’è pâ ou kabarè. Pankouè chè dzubyè to bou-
namin, du lon de la tsarirèta, è ch’in-va in gugotin deché, 
delé, trovâ cha pitita miyèta, cha Méli.

Inke djuchtamin k’arouvè dèvan la méjon. To l’è trantyilo, 
la tsata rimâye chè lètsè chu la tètse dou bou, on piti ré 
dè foumêre chô de la bouârna. La viye Nannèta l’è in vi 
dè fére le kâfé. Pankouè ch’inmandzè in-n’an le pouêrt-
so, achoroyè ouna vouêrbèta, è àrè la pouârta dou pêyo. 
Méli l’è achetâye a la katsèta dou forni, chè pâchè le tin 
a rin fére.

Pankouè dèvejè dè choche è dè chin. Dou bi tin è di 
kutyè ke krèchon, è to por on kou, invitè Méli a vinyi bayi 
on toua inthinbyo dou l’on dou botsalè. Méli chè lèvâye 
tota benéje è inke-la avu chon pioko. Che mè fô vo rèdre 
lè réjon ke Pankouè l’a dèbyotâ in bayin le bré a cha 
dàthe, djêmé n’in vindré a kou ! Ma kemin fajê gayâ bi 
tin, è ke la mocha irè bouna tsôda, l’ou j’è vinyiê in non dè 
l’ou j’achetâ. Ma, la krouye katyiêre chè arandyia po fére 
achetâ chon grô l’inmethâ drê dèchu ouna dêrbounêre. 
Pankouè li, chohyiâvè èpè. Irè tot’inbreyoudâ. Kudyivè 
chè frônyi kontre cht’a galéja fiyèta. Po bin dre l’avê 
pêrdu on bokon la titha.

Kan chè chon rèlèvâ, Pankouè irè to rochè dè budzon. 
Chè tsôthè, cha tsemije, chè pyin, cha koulanna, lè bré, 
le kotson, cha mouchtatse grije, tré-to chin irè vidzo dè 
béthètè ke l’i krâkâvan apri. N’in d’avi pêrto. Ma pâ on l’a 
pekâ. N’a rin chintu. Ma, Méli le dèvêlené irè bala dura :

-Tsaropè dè bithè, ke dejê a cha dona, travayon pâ la 
demindze.

Nous vous présentons ici le cinquième épisode d’un texte de Jean Risse.

Jean Risse a écrit cette « histoire » dans les années vingt. Il est un peu notre Rabelais  
fribourgeois et son écriture est assez leste. Néanmoins son style et son vocabulaire seront 
utiles à ceux qui désirent apprendre un patois de ce temps-là. Les tournures de phrases 
sont correctes et les expressions justes. Ce n’est pas (encore) du français traduit !

La traduction a été effectuée mot à mot, ce qui est naturellement au détriment du bon 
français, mais facilite la compréhension de cette histoire rocambolesque.
 
Bonne lecture !   Anne Marie Yerly
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Dans le Journal du mois d’octobre 2021, nous vous ex-
pliquions pourquoi les tourbières de Fiaugères étaient 
un endroit exceptionnel, abritant une riche flore et une 
faune rare. Malheureusement cet environnement étant 
également très fragile, il a subi, au siècle dernier, de 
nombreuses dégradations. Le canton de Fribourg a donc 
mis en place un plan de revitalisation et de protection de 
ces tourbières qui va se dérouler sur plusieurs années. 

 LA PAGE VERTE

Revitalisation des tourbières de Fiaugères

Parallèlement aux travaux de déboisement, des me-
sures visant à restaurer le fonctionnement hydrologique 
du marais seront réalisées. Celles-ci consisteront à ré-
guler la mise en eau du milieu. En effet, à la suite des 
interventions humaines de drainage et d’exploitation de 
la tourbe mais aussi des besoins en eau de la végétation 
envahissante, les marais menacent de s’assécher. Pour 
conserver ces milieux exceptionnels il est donc impératif 
de pouvoir réguler les quantités d’eau à disposition sur-
tout avec les perspectives de réchauffement climatique. 
Pour ce faire, un système de digues de rétention a été 
proposé et les fossés de drainage seront comblés. 

Tous ces travaux se dérouleront sous le suivi scientifique 
du bureau Natura Consultus de Bulle. Des programmes 
d’étude des populations végétales et animales seront 
effectués. Il s’agit par exemple de récolter des données 
sur les grenouilles rousses qui ont jusqu’ici très peu été 
étudiées sur ce site ou encore d’essayer de comprendre 
l’évolution des rares papillons et libellules présentes sur 
le site. 

Ce projet comprend deux axes principaux. 

Le premier consistera à maitriser les arbres et arbustes 
envahissants qui colonisent les marais. En effet, des ar-
bustes pionniers comme les saules et les bourdaines ap-
précient ces zones humides et s’y développent à grande 
vitesse. Ceci tend à assécher le marais et favorise le dé-
veloppement des épicéas et la transformation du milieu 
en forêt. D’importants travaux vont être réalisés par la 
Corporation forestière pour non seulement couper ces 
arbres envahissants mais aussi pour les laisser sécher 
sur place. Ces travaux se dérouleront de préférence en 
hiver par temps de gel afin d’abimer le moins possible 
ces sols fragiles. Nous vous demandons ainsi de bien 
vouloir respecter la signalisation des travaux mise en 
place sur les sentiers. Selon le déroulement des opéra-
tions, le tracé du Parcours Vita pourra être déplacé afin 
d’assurer la protection de tous les usagers. 

Nous sommes conscients que ces travaux occasionne-
ront quelques désagréments dans les habitudes des 
usagers de ce splendide coin de nature, mais ils sont 
essentiels afin de le préserver pour les générations fu-
tures. Nous vous demandons donc, encore une fois pour 
la sécurité de tous, de bien vouloir respecter les bali-
sages mis en place durant ces travaux. Nous pouvons 
ainsi nous réjouir de l’intérêt porté à ces tourbières de 
Fiaugères et de ce projet qui leur permettra de retrouver 
leur splendeur d’antan. 

CS


